



el Mercurio, Valparaíso, 9-VII-1995

PCG 5087

PAGINA EDITORIAL A 3

Historia del Senado de Chile

Escribo estas líneas el viernes en la mañana, mientras me preparo para leer de punto a cabo la Historia del Senado de Chile (Ed. Andrés Bello; 1995; 277 págs.) de Gonzalo Vial Correa, con la colaboración de Pablo Valderrama y David Vázquez, investigadores de la Biblioteca del Congreso, y el auspicio del propio Senado. Es plausible el esmero y dedicación que han puesto en la hermosa edición la propia Editorial, los impresores (Productora Gráfica Andros), la Directora de la Biblioteca del Congreso, Ximena Feliú y el presidente del Senado Gabriel Valdés.

Gonzalo Vial, aparte de gran historiador, escribe como los dioses y su amabilidad es incomparable. Por lo demás, lo que hasta hora he leído y visto en la obra, enriquecida con una iconografía deliciosa, confirma cuanto llevo dicho. Pero obviamente mis reflexiones de hoy no apuntan a hacer la crítica de un libro que no he leído aún, sino a destacar la conveniencia de que, a propósito de él, la ciudadanía tome conciencia del papel distintivo del Senado dentro de la institucionalidad chilena. Se habla, comenta y escribe mucho del Congreso Nacional, lo que es bueno, pero se ha creado la imagen confusa y errada de un poder público homogéneo en sí mismo, como la Presidencia de la República o la Corte Suprema."

no es así. La Constitución Política de esa fecha cambió la esencia de la función del Senado, o, quizás, la restableció, perfilando con claridad su función complementaria, pero sustancialmente distinta a la de la Cámara de Diputados. Es claro que comparte con ella la esencial tarea de colegislador, pero el carácter

bilitan más adecuadamente para el cumplimiento de su responsabilidad moderadora de la vida política chilena y para las altas y complejas funciones específicas que le asigna el art. 49 de la Constitución Política. Muchas de ellas las cumplía antes el Consejo de Estado, creado en la Constitución de 1833.

En 1991, la Universidad Católica de Valparaíso a través del CEAL, tuvo la bondad de editarme un pequeño ensayo, de sólo 67 páginas, titulado "El Senado en el presidencialismo y el parlamentarismo" en el que abundaba sobre estos pensamientos. Hoy día, la obra estupenda de Gonzalo Vial y sus colaboradores despliega para conocimiento de la opinión pública en qué medida esta noble tarea se ha precisado, cumplido o contradicho en los avatares de un quehacer político, consustancial a la vida republicana y, en el caso de Chile, parte principal de sus fascinante historia política.

Así como anticipo los méritos del libro que tanto nos preparamos para leer, formuló un reparo como portento de corazón: echo de menos siquiera una fotografía del edificio actual del Congreso, sede del Senado de Chile. En la hermosa portada vemos donde nació, hace más de 180 años. Me hubiera gustado una imagen del lugar donde hoy funciona en la ciudad "capital legislativa de Chile".

William Thayer Arteaga

Historia del senado de Chile [artículo] William Thayer Arteaga.

Libros y documentos

AUTORÍA

Thayer Arteaga, William

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia del senado de Chile [artículo] William Thayer Arteaga.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)